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O 390 BPM/I Batalhão da Polícia Militar do Estado de São Paulo comemorou seu 360 aniversá-
rio de fundação, com uma cerimônia realizada em São Vicente. O evento fi cou marcado por 
grandes homenagens internas, como entrega de medalhas e valorização da honra dos poli-
ciais que atuam na linha de frente de segurança pública do município.  A celebração reuniu 
autoridades militares, representantes religiosos e familiares dos homenageados.  CIDADES/A4

Segurança urbana  
PM de São Vicente 
completa 36 anos 

RENAN LOUSADA/DL

Professores terão apoio da 
IA na correção das tarefas

 AAinda em versão piloto, projeto pretende 
abranger turmas do 8º ano do Ensino 
Fundamental e da 1ª série do Ensino Médio

Um projeto da Secretaria de Educa-
ção do Estado de São Paulo oferece-
rá aos professores o uso de inteli-
gência artifi cial para a correção de 
atividades do TarefaSP, destinadas a 

lições de casa. A IA corrigirá 5% dos 
exercícios discursivos nas seguintes 
matérias: língua portuguesa, ma-
temática, ciências, química, � sica, 
geografi a e história. CIDADES/A3

Estado amplia vacinação contra 
a gripe para toda a populaçãoDesinformação é o 

principal risco global 
para 2025 MUNDO/A7

SEGUNDO A UNESCO

Vacinação em São Paulo foi estendida para todos os públicos                      ESTADO/A6

PAULO PINTO/AGÊNCIA BRASIL

Brasil pede 
à China que 
limite embargo
O governo brasileiro pediu à Chi-
na que reveja o embargo nacio-
nal de carne de frango brasileira e 
restrinja a suspensão das impor-
tações ao município gaúcho de 
Montenegro, onde foi detectado o 
foco da gripe aviária. O pedido foi 
formalizado à Administração Ge-
ral das Alfândegas da China, órgão 
do governo responsável pela fi sca-
lização e regulação do comércio 
internacional do país. A China é a 
maior compradora de frango do 
Brasil, respondendo por 10,5% das 
importações em 2024.     BRASIL/A7

GRIPE AVIÁRIA

Nova base 
do Samu no 
Guarujá agiliza 
emergências
A Prefeitura de Guarujá imple-
mentou, em abril, uma nova Base 
Avançada do Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência (Samu) 
no bairro da Enseada. A unida-
de foi instalada junto à base do 
Grupamento Especializado em 
Atuação no Trânsito (Geat), da 
Guarda Civil Municipal e já apre-
senta resultados expressivos na 
redução do tempo de resposta a 
emergências.  CIDADES/A3

Santos orienta 
sobre o uso de 
ciclovia

CIDADES/A3

Senado aprova PL que 
libera acesso  a áreas 
naturais CIDADES/A4

Itanhaém 
avança em 
obras de 
reurbanização
A prefeitura de Itanhaém iniciou 
nesta semana as obras de exten-
são da Orla do Jardim Suarão, mais 
uma etapa do plano de reurbani-
zação que vem sendo implemen-
tado nos principais pontos turís-
ticos do município.   CIDADES/A4

Caetano Veloso e 
Maria Bethânia vão 
lançar álbum ANEXO/A8

REGISTRO DA TURNÊ

Lula anuncia 
crédito para 
reformas de 
moradias
O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva anunciou ontem política de 
crédito para reforma de moradias 
e outra para garantir o acesso de 
pacientes do SUS a médicos espe-
cialistas. Mais uma edição do PAC 
Seleções, que fi nancia obras públi-
cas essenciais, também deve ser 
lançada com foco na construção 
de casas. “Vamos anunciar uma 
política de crédito para reforma de 
casa. Ou seja, o cidadão que quiser 
tem direito de ir ao banco e pegar 
um crédito com o juro mais bara-
to possível”, disse.  ‘ BRASIL/A7
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CHARGE

F
orçar lembrar é um exercício importante, creio, um 
reaquecimento necessário para nossas mentes tão 
disparadas nesse presente que nos faz esquecer até 
de quem somos, de quem já fomos, do que vivemos, 
como sobrevivemos até aqui. Vivi isso essa semana 

voltando 45 anos atrás para relembrar do trabalho em uma 
publicação que está sendo objeto de estudo para uma tese de 
mestrado, e para o qual uma jovem pesquisadora pediu uma 
entrevista.

Foi como abrir uma janela, uma janelinha no meio de tan-
tas, e muitas outras acabaram também sendo espanadas nesse 
movimento, já que sempre alguma coisa leva à outra, as passa-
gens são muitas, pequenas, grandes, todas encadeadas. Interes-
sante que para situar uma dessas passagens, mesmo pequena, 
como foi esse caso, você se obriga a vasculhar outros períodos 
anteriores e os que se seguiram. Depois de viver mais a gente 
percebe, ao fazer esse retorno mental, como soterramos ou até 
mesmo como fantasiamos os fatos – especialmente ajudados 
se houver alguém ao lado que nos apoie nessa rememorização, 
por também ter testemunhado aqueles momentos; um acaba 
ativando o outro.

Interessante também como a partir de um esforço como 
esse, depois, horas depois, outros tempos e lembranças conti-
nuam surgindo seguidamente por um tempo, curiosamente, 
como se também ativados, e se concatenando, mesmo que 
nada a ver com o tema inicial. No jornalismo vivemos variados 
momentos e emoções, e que aparecem novamente e nem 
sabíamos até aqui, antes de serem revistos, o quanto foram 
marcantes.  Pontos de inflexão e reflexão.

Felizmente, tenho memória visual, o que ajuda muito e 
sempre a busco quando preciso fazer essa verdadeira e incrível 
viagem no túnel do tempo que se transforma quando instada 
a recordar algo. O engraçado é que ela vem como uma espécie 
de teletransporte e acaba trazendo junto sensações espaciais, e 
a gente acaba lembrando de móveis, paredes, cheiros, mo-
vimentos, inclusive sentimentos. Creio que funciona assim 
também em alguns de nossos sonhos.

Anda mais comum ter de fazer algum esforço para lembrar, 
por exemplo, de nomes, alguns recentes, ou aqueles que, puxa, 
não poderia esquecer. Que irritação. Nomes bobos, como o 
de alguma atriz ou ator, cantor, sei lá, que fogem quando você 
quer falar do assunto. Tenho, contudo, o hábito de nunca desis-
tir de tentar lembrar. Às vezes a lembrança chega dias depois, 
do nada, e mesmo assim é um alívio. Tenho certeza de que 
temos de forçar ativar nosso cérebro o tempo inteiro, mantê-
-lo aquecido, que isso é saudável, e ajudará a nos mantermos 
espertos nesse inexorável caminho da vida. Em algum lugar te-
mos um arquivo que precisa ser espanado até ser descoberto.

A Ciência cada vez mais se aprofunda nesse incrível mundo 
das sinapses essenciais para o processamento de informações 
do sistema nervoso, o elo de comunicação entre o cérebro e 
o corpo. Os cientistas desenvolvem medicamentos, estudam 
doenças degenerativas e formas de contê-las ou retardá-las. 
Doenças que, creio, apavoram a todos com o envelhecer. Pelo 
menos a mim apavoram, por conhecer casos terríveis, ver 
pessoas queridas se perdendo nesse labirinto.

A vida moderna não está fácil para ninguém. Avanços na 
tecnologia difíceis de serem acompanhados, mas se tornando 
necessários e até obrigatórios, a sucessão de fatos que nos 
afundam em diários redemoinhos. Cansaço absoluto. Tudo 
isso vai minando nossa memória, a sensação do tempo corren-
do como em uma esteira incontrolável.

Nosso cérebro precisa se exercitar e podemos ser nós mes-
mos a academia que ele frequente.

* Marli Gonçalves, jornalista, consultora de comunicação e edi-
tora do Chumbo Gordo

Memórias, para
que te quero

Agora só falta aca-
bar com a aprovação 
automática. 

Milena Silva, sobre MEC 
divulga novas regras para 
ensino à distância. 

Obra em Santos, a 
“música” que nunca 
termina.

Salvador Oliveira, sobre 
Rua de Santos será interdi-
tada para obras.

Enfim boas notícias 
para o ensino brasi-
leiro.

Simone Messias, sobre 
MEC divulga novas regras 
para ensino à distância. 

POST

IMPRESSO
Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.

A 
impunidade se revela como um dos maiores entraves 
à consolidação dos Direitos Humanos, despojada da 
promessa de dignidade e autonomia que deveriam 
permear cada aspecto da vida em sociedade. Ao assu-
mir o papel de catalisador do descaso institucional, ela 

não apenas fragiliza o pacto social, mas torna a própria existência 
humana refém de um sistema que falha em responsabilizar os 
indivíduos por seus atos.

É na intersecção entre o dever de responsabilização e a prote-
ção das individualidades — que representam tanto as potencia-
lidades quanto as fragilidades de cada pessoa — que se instala a 
verdadeira essência dos Direitos Humanos. No fim, a concretiza-
ção dos Direitos Humanos dá condições ao protagonismo indivi-
dual, isto é, dar a cada pessoa as condições para que elas decidam, 
por si mesmas, as melhores maneiras e estratégias para que se 
desenvolvam.

Num país em que os fundamentos constitucionais garantem 
a vida plena, a liberdade, a igualdade, a propriedade e a segurança, 
a impunidade emerge como um agente corrosivo da confiança 
da sociedade na Justiça e nas instituições do Estado. Quando se 
diz “a polícia prende, mas a justiça solta!”, ecoa na coletividade 
a sensação de que os direitos individuais são sistematicamente 
negligenciados. Cada cidadão, na busca de seu desenvolvimento 
integral, depende da existência de um aparato estatal que, além 
de proteger, responsabilize aqueles que, ao desrespeitarem suas 
obrigações, atentam contra a dignidade alheia.

Ou seja, os poderes da República têm falhado miseravelmen-
te na promoção dos Direitos Humanos. É que de acordo com os 
entendimentos jurisprudenciais construídos a partir de textos 
normativos desconectados com a realidade social brasileira, a 
lassidão e a permissividade com a criminalidade imperam. Essa 
postura, além de desconsiderar o maior Direito Humano, qual 
seja, o Dever Individual de Responsabilidade pelos atos cometidos, 
também gera essa perplexidade social.

Essa desconsideração do dever individual de responsabilidade 
pelos atos cometidos acaba por desconstruir a autonomia indivi-
dual: é como se a pessoa fosse desconsiderada em sua individua-
lidade e ficasse ao sabor da carestia, da falta de educação, saúde, 
assistência social... Ou seja, o indivíduo perde completamente sua 
individualidade, sua humanidade, e passa a ser entendido como 
um mero objeto sem vontade própria. Repetindo, se a pessoa 
humana é livre para cometer atos, deve ser apta a ser responsabili-
zada pelas consequências deles.

Por outro lado, a perplexidade social acaba gerando maior 
violência social, como, por exemplo, o aumento expressivo de 
linchamentos e de discursos recheados de barbárie e violência 
(“bandido bom é bandido morto” e outros do tipo). Esse fenômeno 
acaba por normalizar a violência como solução simplista e falsa 
para os problemas sociais. Disso decorre o aumento da violência 

policial, da violência de gênero, da homofobia, contra as pessoas 
com deficiência, e de tantos outros preconceitos criminosos e 
violentos.

Isso significa que o fenômeno da impunidade tem como con-
sequência direta a normalização de violentos discursos e atitudes 
simplistas frente aos problemas sociais. Testemunhos de comu-
nidades marcadas pela violência revelam que, ao ser eximido das 
consequências de seus crimes, o infrator contribui para o aumento 
da violência policial, da agressão contra minorias e até mesmo de 
discursos de ódio, que incentivam a mesma brutalidade dos atos 
cometidos.

Assim, os grupos mais vulneráveis — frequentemente aqueles 
que já enfrentam a marginalização social e a exclusão — acabam 
sendo os primeiros a sofrer os efeitos devastadores desse sistema 
permissivo. Em outras palavras, a crise que se instala se manifesta, 
principalmente, na deterioração das condições de vida das popu-
lações marginalizadas. Em contextos urbanos onde a sensação de 
insegurança predomina, a falta de respostas assertivas a crimes e 
violências gera um ciclo autossustentável: a ausência de punição 
intensifica o desamparo e a exclusão, enquanto a própria socieda-
de se vê compelida a buscar soluções extrajudiciais, à margem do 
direito, para restabelecer uma ordem que a proteja.

Diante desta realidade, impõe-se que o Estado reverta a postura 
condescendente diante da criminalidade, resgatando o compro-
metimento com os Direitos Humanos e a promoção do protago-
nismo individual. São necessárias, urgentemente, medidas que 
promovam a valorização dos profissionais da segurança, a revisão 
dos entendimentos jurisprudenciais que atualmente favorecem a 
impunidade e, sobretudo, políticas que transformem os ambientes 
prisionais de espaços de coerção em centros de reintegração social.

A transformação de um sistema fragilizado passa, inevita-
velmente, pelo voto consciente e pela participação ativa de uma 
sociedade que se recusa a aceitar a omissão institucional. Afinal, os 
Direitos Humanos não são meras abstrações legais, mas funda-
mentos imprescindíveis para que cada indivíduo possa, de fato, 
exercer sua liberdade e desenvolver suas potencialidades. Assim, 
reestabelecer a confiança na Justiça é, sobretudo, um imperativo 
ético e social que, se negligenciado, perpetua a violação dos direi-
tos básicos que nos definem enquanto seres humanos.

Em síntese, a impunidade, ao negligenciar o dever de respon-
sabilizar aqueles que atentam contra o bem comum, desumaniza 
as relações e afasta o sonho de uma sociedade verdadeiramente 
igualitária e segura. O caminho para a superação deste flagelo pas-
sa inevitavelmente pela construção de um sistema que, de forma 
rigorosa e eficaz, puna os abusos e, simultaneamente, replique a 
esperança de um futuro em que os Direitos Humanos sejam, de 
fato, o âmago da convivência social.

* André Naves, Defensor Público Federal

Impunidade – Uma violação  
inaceitável aos Direitos Humanos
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 A Um projeto-piloto da Se-
cretaria de Educação do Esta-
do de São Paulo pretende am-
pliar o acesso dos estudantes 
à resolução de questões dis-
sertativas e apoiar os profes-
sores na correção através da 
Inteligência Artificial. 

Estudantes da rede esta-
dual de ensino, do 8º ano do 
Ensino Fundamental e da 1ª 
série do Ensino Médio, terão 
apoio dessa ferramenta para a 
correção de atividades da fer-
ramenta TarefaSP, destinada a 
lições de casa.

O projeto piloto integra 
uma série de ações educa-
cionais da pasta com foco na 
inovação da educação, com o 
apoio das tecnologias.

COMO FUNCIONA.

A correção de questões dis-
cursivas deve ser aplicada a 
5% dos exercícios disponíveis 
no TarefaSP e voltados, nes-
te momento, a componentes 
curriculares específicos: lín-
gua portuguesa, matemática, 
ciências, química, física, geo-

Ferramenta IA será implementada 
em escolas estaduais de São Paulo

APOIO DA TECNOLOGIA. Projeto piloto integra uma série de ações educacionais da pasta com foco na inovação da educação

grafia e história. 
Na aplicação, os estudan-

tes têm acesso a questões que 
exigem respostas objetivas ou 
dissertativas.

Nesse projeto piloto, as 
respostas dos estudantes na 
TarefaSP não valem nota e ser-
virão como apoio ao trabalho 
do professor. 

Com isso, o docente pode-
rá dedicar mais tempo para o 
processo contínuo de melho-
ria do ensino e aprendizado 
na rede.

As questões propostas na 
ferramenta TarefaSP são dis-
ponibilizadas de acordo com 
o conteúdo lecionado pelo 

Em todas as situações, o 
estudante pode avaliar o co-
mentário que recebeu do as-
sistente de correção. Todos os 
professores têm acesso aos 
exercícios e podem incluir 
comentários, assim como já 
acontece com as respostas às 
questões objetivas.

TAREFASP.

A TarefaSP é uma ferramen-
ta da Seduc-SP destinada à li-
ção de casa para cerca de 2,5 
milhões de estudantes ma-
triculados do 6º ano do Ensi-
no Fundamental à 3ª série do 
Ensino Médio.

A pasta implantou a apli-
cação em 2023. Apenas no iní-
cio deste ano letivo, quase 95 
milhões de questões já foram 
resolvidas pelos estudantes.

Todas as lições são basea-
das nas aulas e no Currícu-
lo Paulista. Cada conjunto de 
questões deve ser liberado 
após a aula daquele assunto 
específico ser ministrada pe-
los docentes da rede. (Ana Cla-

ra Durazzo)

professor em sala de aula. 
No caso das questões dis-

sertativas, quando o estudan-
te finalizar uma tarefa especí-
fica, a sua resposta entra em 

uma fila de processamento e 
o assistente de correção por IA 
compara a resposta do estu-
dante com a resolução espe-
rada, elaborada pelo time de 

especialistas da Seduc-SP, e su-
gere se a questão foi respondi-
da de forma correta, parcial-
mente correta ou incorreta e 
uma breve explicação.

 A Cerca de 150 aborda-
gens foram feitas pelas 
equipes operacionais da 
Companhia de Engenha-
ria de Tráfego (CET-San-
tos) nos primeiros dias da 
Operação Ciclovia Segu-
ra, lançada na última se-
mana. Com o objetivo de 
orientar os ciclistas e con-
dutores de equipamentos 
de duas rodas sobre a uti-
lização correta do espa-
ço, ações estão ocorrendo 
pela manhã e tarde, em 
pontos da orla, todos os 
dias, com finalidade ex-
clusivamente educativa.

Planejada para ser de-

Operação orienta sobre o uso de ciclovia em Santos
mitida, forma segura de 
transitar, os equipamen-
tos de segurança de uso 
obrigatório ou recomen-
dado (de acordo com o 
tipo de veículo) e outras 
informações. As orienta-
ções também ficam refor-
çadas no folheto entregue.

Com a iniciativa para 
esclarecer, a CET busca 
também coibir a circula-
ção de veículos não per-
mitidos em ciclovias, tais 
como ciclomotores. Outro 
objetivo é alertar pessoas 
que estejam utilizando, in-
devidamente, a faixa ex-
clusiva para ciclistas para 
caminhar ou se exerci-
tar, o que devem fazer, no 
caso da pista que margeia 
a orla, pela calçada dos jar-
dins ou pela faixa de areia. 
(DL)Condutores são informados sobre as regras para circulação em ciclovias, como velocidade permitida

DIVULGAÇÃO/PMS

senvolvida três vezes por 
semana, a operação ago-
ra ocorre diariamente. Na 
segunda-feira (19), a orien-
tação dos agentes da Com-
panhia se deu entre 10h 
e 12h, na Fonte de Sapo 
(Aparecida) e Praça das 
Bandeiras (Gonzaga), to-
talizando mais 24 abor-
dagens. À tarde, no trecho 
junto ao Novo Quebra-
-Mar (José Menino), foram 
mais 25 usuários.

A cada condutor para-
do nas ações, sempre são 
informadas as regras para 
circulação em ciclovias, 
tais como velocidade per-

150 abordagens foram feitas pelas equipes 
operacionais da CET-Santos nos primeiros 
dias da Operação Ciclovia Segura

Cidades

 A A Prefeitura de Guarujá 
implementou, em abril, uma 
nova Base Avançada do Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) no bairro da 
Enseada.

A unidade foi instalada 
junto à base do Grupamen-
to Especializado em Atuação 
no Trânsito (Geat), da Guarda 
Civil Municipal e já apresenta 
resultados expressivos na re-
dução do tempo de resposta 
a emergências.

Desde o início de suas 
operações, o índice de aten-
dimentos de alta prioridade 
realizados em menos de 15 
minutos na área de atuação 
da nova base aumentou de 
82% para 97%.

A Base Avançada cobre as 
regiões da Enseada, Pernam-
buco e Perequê, estendendo-
-se até a balsa Guarujá-Ber-
tioga, e atualmente responde 
por 30% de todas as ocorrên-
cias registradas pelo Samu 
no município.

Em comparação, Vicente 

Nova base do Samu agiliza resposta a emergências

A Base Avançada cobre as regiões da Enseada, Pernambuco e Perequê, estendendo-se até a balsa

DIVULGAÇÃO/PMG

de Carvalho, onde está locali-
zada a sede do Samu, concen-
tra 49% dos atendimentos, 
enquanto o Centro, Astúrias 
e bairros adjacentes somam 
21% .

A eficácia da nova unida-
de também é evidente nos 
atendimentos de média e 
baixa prioridade. Nos casos 
de média prioridade, o per-
centual de atendimentos rea-
lizados em menos de 15 mi-
nutos aumentou de 77% para 
81%. Já nas ocorrências de 
baixa prioridade, esse índi-
ce passou de 61% para 69% .

O coordenador do Samu, 
Marcelo Valentim, destaca a 
importância da agilidade no 
atendimento pré-hospitalar: 
“Chegar ao local da ocorrên-
cia com mais agilidade sig-
nifica salvar mais vidas. O 
primeiro atendimento é de-
terminante, e qualquer mi-
nuto faz a diferença”.

Base definitiva na UPA da 
Rodoviária

Além da Base Avançada 

a qualquer situação .
Essas iniciativas refletem 

o compromisso da adminis-
tração municipal em aprimo-
rar os serviços de emergência 
e garantir um atendimento 
mais eficiente à população. 
(Ana Clara Durazzo)

da Enseada, o Samu de Gua-
rujá consolidou, em março, 
uma base definitiva dentro 
da Unidade de Pronto Aten-
dimento Dr. Matheus Santa-
maria (UPA da Rodoviária).   
Anteriormente, uma ambu-
lância permanecia no local 

apenas esporadicamente de-
vido a problemas de aloja-
mento.

Com a fixação de um alo-
jamento adequado, a UPA 
conta agora com uma am-
bulância disponível 24 horas 
por dia, pronta para atender 

Polícia Civil 
reconstitui 
crime quinta

 A A Polícia Civil realiza nes-
ta quinta-feira (22), às 10h, a 
reconstituição do crime que 
chocou Santos no início do 
mês. O caso envolve um sar-
gento da Polícia Militar acu-
sado de matar a esposa e ferir 
gravemente a própria filha, de 
apenas 10 anos. O crime acon-
teceu no último dia 7, dentro 
de uma clínica médica na Vila 
Belmiro.
A ação faz parte da etapa de in-
vestigação para esclarecer os 
detalhes do feminicídio e da 
tentativa de homicídio. A re-
constituição será conduzida 
pela equipe da delegada res-
ponsável pelo caso, que tam-
bém aguarda outros laudos 
periciais, como o microscópi-
co e os referentes aos celulares 
apreendidos. O sargento, de 46 
anos, foi preso em flagrante e 
teve a prisão convertida em 
preventiva. Ele já foi afastado 
das funções. (Luna Almeida)

Inteligência artificial está cada vez mais presente no dia a dia e para os estudos não é diferente

MARCO ANKOSQUI/GOVERNO DE SP

Em versão piloto, 
projeto pretende 
abranger turmas 
do 8º ano do Ensino 
Fundamental e da 
1ª série do Ensino 
Médio
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 A Um dos menores bairros 
de Santos, com 71,2 mil me-
tros quadrados, o Chinês é 
passagem obrigatória para 
quem chega a Santos. No lo-
cal, fica um simbólico Cris-
to Redentor, feito de areia do 
mar, em um sinal de boas-
-vindas. Mesmo com poucas 
residências, o bairro faz parte 
da história da Cidade, com os 
primeiros blocos de carnaval 
e tem importância até a atua-
lidade, como reduto de ativi-
dades portuárias.

Fincado no sopé dos mor-
ros do Pacheco e São Bento, o 
Chinês está localizado entre 
a Avenida Visconde São Leo-
poldo, ruas São Bento, Viscon-
de do Embaré e Praça Lions 
Clube. Riscado do mapa san-
tista e incorporado ao Valon-
go durante os anos 1970, o 
bairro Chinês foi oficializa-
do em 2011, com a atualiza-
ção das leis de Uso e Ocupa-
ção do Solo. Em 2023, tinha 
295 imóveis, sendo que ape-

Um dos menores bairros de Santos tem 71,2 mil m² 

Fincado no sopé dos morros do Pacheco e São Bento, o Chinês 
está localizado na Avenida Visconde São Leopoldo

ISABELLA CARRARI/PMS

nas 33 destes residenciais. A 
principal operação comercial 
desenvolvida naquela região 
é ligada ao Porto de Santos, 
com o transporte rodoviário 
de carga, com mais de 20 em-
presas cadastradas para esta 
atividade.

E é nesta região que está 
passando o programa Viva 
Bairro, ampliando a aten-
ção ao Chinês até o dia 30 
de maio, com diversos ser-
viços de conservação e repa-
ro: raspação, caiação, corte de 
grama, poda de árvores, tapa 
buraco asfáltico, entre outras 
intervenções de limpeza.

O programa Viva o Bairro 
é uma parceria entre a Secre-
taria das Prefeituras Regio-
nais (Sepref) e a Ouvidoria 
e Controle e visa se aproxi-
mar do cidadão, acolher suas 
demandas e acompanhá-las 
até a execução, melhorando o 
serviço público. No momen-
to, estão sendo realizadas tro-
cas de grelhas, reparos em bo-

cas de lobo e nivelamentos de 
sarjetas. Os serviços percor-
rem trechos da Rua Visconde 
de Embaré e das avenidas Vis-
conde de São Leopoldo e Ge-
túlio Dornelles Vargas.

Além disso, os trabalhos 
ainda contemplaram servi-
ços gerais de pintura, como 
revitalização do monumento 
da Praça Lions e o playground 
da Praça Manoel de Almeida. 
As ações na região central da 
Cidade contam com o apoio 
de sete trabalhadores. 

Em sua origem, o local 
abrigava muitas chácaras de 
imigrantes japoneses. Por te-
rem feições orientais, muitos 
passaram a se referir erronea-
mente à região como bairro 
Chinês e o nome se conso-
lidou.

Com o tempo, passou a 
abrigar também imigrantes 
espanhóis e portugueses, 
além de migrantes do Nor-
deste, que vieram para traba-
lhar no Porto de Santos. (DL)

Trânsito 
bloqueado 
até junho

 A A Avenida Salgado Filho, 
em Vicente de Carvalho, foi 
interditada e ficará bloqueada 
até 19 de junho, por conta de 
melhorias no sistema de es-
coamento de água para o canal 
do Porto. As obras acontecem 
das 8 às 18 horas, e somente 
pedestres estão autorizados 
a circular. Aos motoristas, a 
orientação da Semob é não se-
guir pela Avenida Salgado Fi-
lho durante o horário em que 
as máquinas e homens estão 
trabalhando, desviando pelas 
ruas adjacentes. Após o perío-
do, o tráfego está autorizado. 
Equipes fazem o ordenamento 
de trânsito. O itinerário de dois 
ônibus municipais que pas-
sam pelo local sofreram alte-
rações. A linha 23 foi desviada 
à esquerda, na Rua Maranhão, 
voltando ao caminho original 
na Rua Castro Alves. Já o trajeto 
da linha 25 segue normal. (DL)

 A A Prefeitura de Itanhaém 
iniciou nesta semana as obras 
de extensão da Orla do Jardim 
Suarão, mais uma etapa do 
plano de reurbanização que 
vem sendo implementado 
nos principais pontos turís-
ticos do município. Os traba-
lhos começaram com a lim-
peza da área e, em seguida, 
avançam para a instalação do 
novo sistema de drenagem.

O projeto segue o padrão 
já aplicado nas orlas de Nova 
Itanhaém e Suarão, e contem-
pla a pavimentação da via, 

Itanhaém avança 
em obras de 
reurbanização

Projeto segue o padrão já aplicado nas orlas de Nova Itanhaém e Suarão

DIVULGAÇÃO/PMI

construção de calçadas, insta-
lação de rampas de acessibili-
dade, iluminação ornamental 
em LED e colocação de ban-
cos ao longo do percurso. A 
ideia é unificar o visual urba-
no, melhorar a infraestrutu-
ra e garantir mais conforto e 
segurança para moradores e 
visitantes.

A intervenção acontece ao 
longo de um trecho de apro-
ximadamente 400 metros da 
Avenida Doutor José Abade 
Peixe, entre as ruas Raul Pin-
to e Rosália Ferraro. A obra é 

Prefeitura iniciou as obras de extensão da 
Orla do Jardim Suarão

viabilizada por meio de con-
vênio com o Fundo Metropo-
litano do Conselho de Desen-
volvimento Metropolitano da 
Baixada Santista (CONDESB).

Em entrevista ao DL, o pre-
feito Tiago Cervantes falou so-
bre esses investimentos. As 
obras fazem parte de um am-
plo pacote de investimentos 
que a Prefeitura de Itanhaém 
vem realizando nos últimos 
anos. De acordo com a ad-
ministração municipal, mais 
de R$ 80 milhões foram apli-
cados em infraestrutura ur-
bana nos bairros, incluindo 
pavimentação de ruas, dre-
nagem, construção e revitali-
zação de praças, além da reur-
banização de orlas e espaços 
públicos.

Ao todo, já foram bene-
ficiados cerca de 35 quilô-
metros de vias em diversos 
bairros como Loty, Jamaica, 
Jardim Oásis, Chácaras Cibra-
tel, Curva do Índio (Jardim Co-
ronel), Nova Itanhaém, Ma-
ranata, Tupy e Rio do Poço II. 

Regiões como Gaivota, Ivoty e 
Umuarama também recebe-
ram recapeamento asfáltico, 
consolidando o compromis-
so do município com a mobi-

lidade urbana e a valorização 
dos espaços públicos.

Com a extensão da Orla 
do Jardim Suarão, Itanhaém 
reforça sua proposta de tor-

nar os pontos turísticos mais 
acessíveis, padronizados e 
atraentes, incentivando o tu-
rismo e o bem-estar da popu-
lação. (Luana Fernandes)

 A O 39⁰ BPM/I Batalhão da 
Polícia Militar do Estado de 
São Paulo comemorou na 
quinta-feira (16) seu 36⁰ ani-
versário de fundação, com 
uma cerimônia realizada em 
São Vicente.

O evento foi marcado por 
homenagens, como entre-
ga de medalhas e valoriza-
ção da honra dos policiais que 
atuam na linha de frente de 
segurança pública.

A celebração reuniu auto-
ridades militares, represen-
tantes religiosos e familiares 
dos homenageados. Duran-
te o evento, foram entregues 
medalhas de honra ao mérito 
em reconhecimento ao desta-
que em operações policiais e 
cotidianas.

O comandante Nery Ma-
chado, responsável pelo Co-

Polícia Militar 
de São Vicente 
completa 36 anos 

SEGURANÇA URBANA. Com um efetivo de 349 policiais, 
batalhão celebra com homenagens e presença de autoridades 

mando de Policiamento do 
Interior-6 (CPI-6), que agrupa 
as cidades da Baixada Santis-
ta e do Vale do Ribeira, totali-
zando 24 municípios, partici-
pou da solenidade reforçando 
a importância estratégica de 
São Vicente na atuação regio-

nal da PM.
Ao ser indagado sobre a 

relação da população — prin-
cipalmente de mães e filhos 
— com o policiamento da ci-
dade, Nery explicou ser muito 
fácil a aproximação comuni-
tária visto que a Polícia Mili-
tar não enfrenta nenhuma di-
ficuldade neste sentido.

“O que percebemos no dia 
a dia, ao estarmos nas ruas 
e nos locais com maior in-
cidência de ataques e ações 
contra os policiais militares, 
é que a grande maioria da po-
pulação nos apoia e nos rece-
be muito bem”, afirma.

Sobre os desafios enfren-
tados em relação à violên-
cia, principalmente em áreas 
mais vulneráveis, o coman-
dante destacou a forte atua-
ção na região contra o crime 

organizado e as facções cri-
minosas.

“Quando olhamos para 
toda a área, percebemos que 
existem pontos onde o crime 
se apresenta de forma mais 
aguda, com características di-
ferentes. O tráfico de drogas é 
o principal fator que alimen-
ta a criminalidade em toda a 
região”, comentou.

Nery também relembrou 
o trabalho realizado contra 
o crime organizado em São 
Vicente. “Temos enfrentado 
uma luta intensa desde o iní-
cio do ano para reduzir os 
roubos de veículos e os furtos 
em geral”, disse.

Dados recentes divulga-
dos pela Agência SP mostram 
uma queda nas estatísticas 
de roubos na região. Os nú-
meros mostram que São Vi-

cente, assim como as cidades 
da Baixada Santista e do Vale 
do Ribeira, estão alinhadas às 
estratégias de segurança pú-
blica do estado de São Paulo.

Segundo o levantamen-
to, os registros de roubos em 
Santos e no Vale do Ribeira 
diminuíram no primeiro tri-
mestre de 2025, reflexo direto 
das ações intensificadas pela 
Polícia Militar, como opera-
ções de combate ao tráfico, 
aumento do patrulhamento 
e a aproximação com a co-
munidade.

A celebração dos 36 anos 
do 39⁰ BPM/I, portanto, re-
força não só a valorização dos 
profissionais da segurança, 
mas também os avanços con-
quistados no enfrentamen-
to à criminalidade. (Giovanna 

Vicente)

O evento foi 
marcado por 
homenagens, 
como entrega 
de medalhas 
e valorização 
da honra dos 
policiais que 
atuam na linha 
de frente

Cidades

A celebração reuniu autoridades militares, representantes 
religiosos e familiares dos homenageados

RENAN LOUSADA/DL

Senado 
aprova PL 
que libera 
acesso  

 A A Comissão de Desenvol-
vimento Regional e Turismo 
(CDR) do Senado aprovou o 
Projeto de Lei 2/2021, que as-
segura o livre acesso da popu-
lação a áreas naturais públicas 
como praias, rios, cachoeiras, 
cavernas, montanhas e pa-
redes rochosas. Agora, segue 
para a Câmara dos Deputados.

A proposta, de autoria da 
senadora Leila Barros (PDT-
-DF), altera o Estatuto da Ci-
dade para incluir, entre as di-
retrizes da política urbana, a 
garantia de acesso gratuito a 
esses espaços de grande bele-
za cênica ou interesse turístico.

O texto também determi-
na que os planos diretores e 
de expansão urbana dos mu-
nicípios passem a conter me-
didas que assegurem a circu-
lação e o uso público dessas 
áreas naturais. 

A iniciativa visa combater 
práticas de privatização ou res-
trição de acesso, como cons-
truções e urbanizações que li-
mitam o uso desses espaços 
apenas a moradores ou fre-
quentadores autorizados. (Ana 

Clara Durazzo)

ÁREAS NATURAIS 
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 A Depois de se reunir com 
banqueiros e integrantes do 
Conselho Diretor da Federa-
ção Brasileira de Bancos (Fe-
braban) e da Confederação 
Nacional das Instituições Fi-
nanceiras (CNF), em São Pau-
lo, o presidente da Câmara dos 
Deputados, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), disse ter su-
gerido que a Febraban seja ou-
vida sobre o projeto de lei que 
pretende isentar do Imposto 
de Renda as pessoas que ga-
nham até R$ 5 mil.

“Sugerimos que a própria 
Febraban possa ir a essa co-
missão levar o ponto de vis-
ta do setor bancário sobre o 
tema e sobre as alternativas de 
compensação para essa medi-
da que vai ser importante para 
mais de 10 milhões de brasi-
leiros”, disse Motta. Segundo 

o presidente-executivo da Fe-
braban, Isaac Sidney, os ban-
cos querem sugerir medidas 
de compensação para a isen-
ção do IR. Executivos de 20 
bancos que integram o Con-
selho de Diretor da Febraban, 
participaram do encontro com 
Motta. 

“Um dos temas que nós 
aqui debatemos são as me-
didas de compensação no 
projeto do Imposto de Ren-
da para quem ganha até R$ 
5 mil. Há emendas que pro-
põem aumentar a Contri-
buição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL) das questões 
financeiras, mas nós acha-
mos que tem outros cami-
nhos que podemos encontrar 
para que essa compensação 
ocorra sem onerar o crédito”, 
afirmou Sidney. (AB)

IR: bancos querem 
opinar sobre isenção 

 A A Secretaria de Política Eco-
nômica do Ministério da Fa-
zenda (SPE) aumentou de 2,3% 
para 2,4% a estimativa de cres-
cimento da economia brasilei-
ra neste ano. A previsão consta 
do Boletim Macrofiscal, divul-
gado nesta segunda-feira (19) 
pela secretaria. Em relação à in-
flação pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), o documento aumen-
tou de 4,9% para 5% a projeção 
para este ano.

Em relação ao desempe-
nho da economia, a projeção 
para o Produto Interno Bruto 
(PIB, soma das riquezas produ-
zidas no país) foi revisada após 
novas estimativas para cima 
da produção agropecuária e 
à expectativa de crescimento 
de 1,6% do PIB no primeiro tri-
mestre, contra estimativa an-
terior de 1,5%. O resultado do 
PIB do primeiro trimestre só 
será divulgado em junho.

Apesar de ter elevado a pre-
visão de crescimento para o 
PIB, a SPE prevê desaceleração 
da economia no segundo se-
mestre. Para 2026, a estimati-
va de crescimento foi mantida 
em 2,5%.

Em relação ao IPCA, con-
tinua acima do teto da meta 
de inflação para o ano, defini-
da pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN) em 3%, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o limi-
te inferior é 1,5% e o superior é 
4,5%. Para 2026, a estimativa 
de inflação avançou de 3,5% 
para 3,6%.

Segundo a SPE, contribuí-
ram para o crescimento das es-
timativas para a inflação deste 
ano “pequenas surpresas nas 
variações do índice em março” 
e “alterações marginais nas ex-
pectativas nos próximos me-
ses”. (AB)

Fazenda aumenta 
estimativa do PIB 

NOTAS

 A A 11 dias do fim do prazo, 
cerca de 20 milhões de con-
tribuintes ainda não acerta-
ram as contas com o Leão. Até 
as 18h16 de segunda-feira (19), 
26.693.209 contribuintes ti-
nham enviado a Declaração 
Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica (IRPF) à Receita Federal. O 
número equivale a 57,78% do 
total esperado para este ano.

Segundo a Receita Federal, 
64,9% das declarações entre-
gues até agora terão direito a 
receber restituição, enquan-
to 19,2% terão que pagar Im-
posto de Renda e 15,9% não 
têm imposto a pagar, nem a 
receber. A maioria dos docu-

mentos foi preenchida a partir 
do programa de computador 
(83,3%), mas 11% dos contri-
buintes recorrem ao preen-
chimento online, que deixa 
o rascunho da declaração sal-
vo nos computadores do Fis-
co (nuvem da Receita), e 5,8% 
declaram pelo aplicativo Meu 
Imposto de Renda para smar-
tphones e tablets.

48,1% dos contribuintes 
que entregaram o documen-
to à Receita Federal usaram a 
declaração pré-preenchida. O 
prazo para entregar a declara-
ção começou em 17 de março e 
termina às 23h59 do dia de 30 
de maio. (AB)

20 milhões ainda não 
declararam IR 2025

 D Segundo a Receita Federal, 64,9% das declarações entregues 
até agora terão direito a receber restituição

JOEDSON ALVES/AGENCIA BRASIL 

 D Na próxima e última 
etapa prevista no processo 

de licenciamento, a 
Petrobras e o Ibama 

realizarão uma simulação in 
loco das ações de resposta 

a emergência

ARTE/PETROBRAS DIVULGAÇÃO 

 A O Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis (Ibama) aprovou o 
conceito do Plano de Proteção e Atendimento à Fau-
na Oleada (PPAF) apresentado pela Petrobras como 
parte do Plano de Emergência Individual (PEI), con-
forme informou a empresa petrolífera.

O plano é uma das medidas para a obtenção da 
licença ambiental para perfuração de poço explora-
tório em águas profundas do litoral do Amapá, na 
Bacia da Foz do Amazonas.

De acordo com o Ibama, “a aprovação do con-
ceito do PPAF indica que o plano, em seus aspectos 
teóricos e metodológicos, atendeu aos requisitos 
técnicos exigidos e está apto para a próxima etapa: 

a realização de vistorias e simulações de resga-
te de animais da fauna oleada”.

Na próxima e última etapa 
prevista no processo de licen-
ciamento, a Petrobras e o Iba-
ma realizarão uma simulação 
in loco das ações de resposta 
a emergência, a Avaliação Pré-

-Operacional (APO). Nesse exercício, será simulado 
um evento acidental de vazamento de óleo, com o 
objetivo de avaliar a eficácia do plano de emergên-
cia para a atividade de perfuração.

O Ibama avaliará a eficiência dos equipamentos, 
a agilidade na resposta, o cumprimento dos tempos 
de atendimento à fauna previstos e a comunicação 
com autoridades e partes interessadas. O exercício 
envolverá mais de 400 pessoas e contará com recur-
sos logísticos como embarcações de grande porte, 
helicópteros e uma sonda de perfuração, que será 
posicionada no local a ser perfurado.

Nesta etapa, a Petrobras terá de demonstrar a 
capacidade de atuar com prontidão para poder re-
ceber a licença para perfuração do poço.

A presidente da Petrobras, Magda Chambriard, 
disse que a “companhia vem cumprindo de forma 
diligente todos os requisitos e procedimentos es-
tabelecidos pelos órgãos reguladores, licenciado-
res e fiscalizadores. Temos total respeito pelo ri-
gor do licenciamento ambiental que esse processo 
exige”. (AB)

Ibama aprova plano da 
Petrobras sobre fauna 
na Foz do Amazonas

Nesta etapa, a 
Petrobras terá 
de demonstrar 
a capacidade 
de atuar com 
prontidão para 
poder receber 
a licença para 
perfuração do 
poço

Fique 
ligado  

 D Até o momento, o país investiga ainda sete casos. Ao menos 
três deles já foram descartados, segundo Carlos Fávaro

LULA MARQUES/AGENCIA BRASIL 

Doença 
não deve 
impactar 
preços 
GRIPE AVIÁRIA. Ministro afirmou que 
os focos detectados não trarão impacto 
significativo no preço do frango

O 
ministro da Agricul-
tura e Pecuária, Carlos 
Fávaro, afirmou que os 
focos detectados de gri-
pe aviária no Rio Gran-

de do Sul não trarão impacto signi-
ficativo no preço da carne de frango, 
apesar da suspensão de vendas para 
mais de uma dezena de países.

“Acredito muito mais em peque-
nas variações, pode ter um excesso de 
oferta, [por] 10 e 15 dias, e aí vai dire-
cionando para outro lugar, retoman-
do para algum país que flexibilizará 
seu protocolo. Portanto, eu acredito 
muito mais na estabilidade”, disse em 
entrevista coletiva para atualizar infor-
mações sobre o caso.

Maior exportador de carne de fran-
go do mundo, o Brasil vendeu 5,2 mi-
lhões de toneladas do produto, em 
diferentes formatos, para 151 países, 
auferindo receitas de US$ 9,9 bilhões, 
segundo dados de 2024 apurados pela 
Associação Brasileira de Proteína Ani-
mal (ABPA).

Mais de 35,3% de toda a carne de 
frango produzida no Brasil é destina-
da ao mercado externo.

Paraná, Santa Catarina e Rio Gran-
de do Sul concentram 78% dessas ex-
portações. Os principais destinos in-
ternacionais dos produtos da cadeia 
brasileira do frango são China, Japão, 
Arábia Saudita, Emirados Árabes Uni-
dos, África do Sul, Filipinas, União Eu-
ropeia, México, Iraque e Coreia do Sul, 
com mais de 60% dos volumes em-
barcados.

“A experiência adquirida, no caso 
da [doença] Newscasttle, no ano pas-
sado, os preços não abaixaram tanto. 
Segundo, não vai ficar tão grande a 
restrição, porque é possível que, du-
rante o período dos 28 dias, e a gente 
está confiante de que vai conseguir 
segurar dentro do raio [do foco], do 
caso específico, há a volta gradativa à 
normalidade. E outro fator que dará 
estabilidade de preços, que imagino, 
é que 70% da produção já fica no mer-
cado interno. Então, estamos falando 
de 30%, se fechasse para todo mundo”, 
explicou Fávaro.

Mais cedo, em outra entrevista, Fá-
varo havia dito que é preciso aguardar 
um ciclo de 28 dias sem novos casos 
confirmados para que o país faça uma 

autodeclaração à Organização Mun-
dial de Saúde Animal (OMSA) e consi-
ga reverter as suspensões.

Não há prazo para que organismo 
internacional responda à autodecla-
ração, quando ela for feita, mas a ex-
pectativa é que os países levantem as 
barreiras de forma gradativa.  

Até o momento, o país investiga 
ainda sete casos. Ao menos três deles 
já foram descartados, em atualizações 
antecipadas pelo próprio Ministério da 
Agricultura. Tratam-se de suspeitas no 
Mato Grosso, no Sergipe e no Ceará.

Seguem em análise laboratorial 
suspeitas no Tocantins, em Santa Ca-
tarina e uma outra o Rio Grande do 
Sul. Os dois únicos focos confirma-
dos estão em uma granja comercial 
de Montenegro e em um zoológico 
de Sapucaia do Sul, ambos municípios 
gaúchos localizados na região metro-
politana de Porto Alegre.

Os dados constam no painel de 
monitoramento de síndromes respira-
tórias e nervosas em aves, gerido pelo 
Ministério da Agricultura e Pecuária, 
e foram atualizados às 19h desta se-
gunda. (AB)
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 A O Ministério do Trabalho 
e Emprego (MTE) de São Pau-
lo iniciou nesta segunda-fei-
ra (19/5) a fiscalização na obra 
de um condomínio residen-
cial, na zona oeste da capital 
paulista, onde três operários 
morreram após a queda de 
um elevador de carga.

As vítimas morreram 
após o elevador cair duran-
te o horário de trabalho na 
obra, que fica na rodovia Ra-
poso Tavares (SP-270). Os 
três  eram  do sexo masculi-
no, operários e trabalhavam 
no local. Eles tinham 20, 26 
e 43 anos. 

A atuação dp MTE verifi-

Obra onde três operários 
morreram é investigada

MTE realiza a fi scalização na obra do condomínio residencial

DIVULGAÇÃO/MTE

ca se há irregularidades nas 
relações de trabalho em uma 
empresa, garantindo o cum-
primento das leis trabalhis-
tas e assegurando os direitos 
dos empregados. Geralmen-
te, é realizada por auditores 
fiscais do trabalho.

Em uma ação fiscal do MTE, 
os auditores fiscais checam:

Condições adequadas de 
trabalho;

Fornecimento de Equipa-
mentos de proteção indivi-
dual (EPI);

Treinamento adequado 
dos trabalhadores;

Manutenção dos eleva-
dores.

Vítimas morreram após o elevador cair durante o horário de 
trabalho na obra, que fi ca na rodovia Raposo Tavares (SP-270)

-Em entrevista ao portal 
g1,  Guilherme Garnica, au-
ditor fiscal chefe do setor de 
saúde e segurança do traba-
lho em São Paulo, disse que 
não houve fiscalizações re-
centes no empreendimento.

O QUE DIZ A 
CONSTRUTORA.
A BRZ é a empresa contrata-
da pelo Reserva Raposo para 
atuar como construtora em 
um dos condomínios des-
se empreendimento, o Con-
domínio Orquídeas, bloco 1, 
onde ocorreu o acidente.

A Gazeta entrou em con-
tato com a construtora  que 

lamentou o ocorrido e infor-
ma que as causas do aciden-
te estão sendo investigadas 
pelas autoridades compe-
tentes. A Polícia Científi-
ca foi acionada e faz os devi-
dos levantamentos no local 

para avaliação técnica sobre 
o ocorrido.

A construtora disse ain-
da que colabora  com as in-
vestigações e presta todos os 
esclarecimentos necessários 
às autoridades. (Monise Souza)

SP amplia 
vacinação 
contra gripe

 A A Secretaria de Estado da 
Saúde de São Paulo (SES-SP) 
amplia, a partir desta terça-
-feira (20), a vacinação contra 
a gripe nos 645 municípios do 
estado para toda a população 
acima dos 6 meses de idade. 
A imunização é feita nas Uni-
dades Básicas de Saúde (UBSs) 
do estado de São Paulo.

Neste ano, a vacina contra 
o vírus influenza foi incor-
porada ao Calendário Básico 
de Vacinação, conforme pre-
conizado pelo Ministério da 
Saúde (MS). Diante disso, a 
vacinação teve início para os 
grupos prioritários, que en-
globavam idosos a partir de 
60 anos, crianças de 6 meses 
a menores de 6 anos, gestan-
tes, puérperas e pessoas com 
doenças crônicas. (GSP)

Publicidade Legal

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

34/2025

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém o 
Pregão Eletrônico nº 34/2025
Processo nº 2570/2025
Interessado: Secretaria de 
Saúde Tipo de Licitação: 
Menor preço 
Objeto: Abertura de 
procedimento licitatório 
para possível aquisição de 
Bica Corrida Reciclada e 
Pedra matacão para suprir 
a demanda de manutenção 
urbana, em atendimento 
a secretaria de serviços 
públicos e zeladoria do 
município de Itanhaém.
Recebimento das propostas: 
Início - 21/05/2025 e Final - 
03/06/2025
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 03/06/2025.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no e-mail pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 20 de Maio de 2025

Luiz Gustavo Coquemala.
SECRETARIA DE 

SERVIÇOS PUBLICOS 
E ZELADORIA 
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AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

37/2025

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém o 
Pregão Eletrônico nº 37/2025
Processo nº 2731/2025
Interessado: Secretaria de 
Saúde
Tipo de Licitação: Menor 
preço 
Objeto: Abertura de 
procedimento licitatório 
para possível aquisição de 
Óleos Lubrificantes, Graxas 
e Fluidos para suprir a 
demanda de manutenção da 
frota de veículos, maquinas e 
equipamentos.  
Recebimento das propostas: 
Início - 21/05/2025 e Final - 
03/06/2025
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 03/06/2025.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no e-mail pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 20 de Maio de 2025

Luiz Gustavo Coquemala.
SECRETARIA DE 

SERVIÇOS PUBLICOS E 
ZELADORIA 
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EXTRAVIO DE DOCUMENTO 

ABEDIAS FERREIRA DOS SANTOS
REF. ANUNCIO DE PERDA CARTÃO 

VALE CARD. ALIMENTAÇÃO E MIFARE 
CODESP.

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA 

N°10/2025  
PROCESSO N°3.988/2025

OBJETO: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA 
EXECUÇÃO DE SERVIÇO 
DE MANEJO DOS 
RESÍDUOS SÓLIDOS 
URBANOS E LIMPEZA 
URBANA NO MUNICÍPIO DE 
ITANHAÉM PELO PERÍODO 
DE 60 MESES
O Secretário de Serviços 
Públicos e Zeladoria torna 
público para conhecimento 
dos interessados que 
foi aberta a licitação na 
modalidade Concorrência 
Pública nº10/2025, Processo 
n°3.988/2025, do tipo “Menor 
Preço”, sendo que a pasta 
licitatória poderá ser retirada 
através do site https://
t ransparencia. i tanhaem.
sp.gov.br/. 
Recebimento das propostas: 
Início - 21/05/2025 e Final - 
04/06/2025
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
09H30 do dia 04/06/2025.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
comprasnet.gov.br

Itanhaém-SP, 20 de 
Maio de 2025.

Luiz Gustavo Coquemala
Secretário Municipal-

Secretaria de Serviços 
Públicos e Zeladoria
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Edital De Intimação - Prazo De 15 Dias. Processo Nº 4004481-
60.2013.8.26.0590/01 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 6ª Vara Cível, do Foro 
de São Vicente, Estado de São Paulo, Dr(a). Artur Martinho de Oliveira 
Júnior, na forma da Lei, etc. Faz Saber a Renalto Hipolito de Araujo, CPF 
270.703.128-30, que, nos autos da Ação de Procedimento Sumário, em 
fase de Cumprimento de Sentença, requerida por Fortec Assessoria e 
Treinamento Ltda, foi deferida a sua intimação por edital para que, no prazo 
de 15 dias, pague o valor de R$7.471,99 (29.09.21), devidamente atuali-
zado, acrescido de custas, se houver, sob pena de incidência de multa de 
10%, além de honorários advocatícios de 10% sobre o total. Transcorrido o 
referido prazo sem pagamento voluntário, inicia-se o prazo de 15 dias para 
que, independentemente de penhora ou nova intimação, apresente, nos 
próprios autos, sua impugnação, prazo este a fluir os 20 dias supra-
mencionados. Será o edital publicado na forma da Lei. Nada Mais. Dado e 
passado nesta cidade de São Vicente, aos 12 de maio de 2025. K-20e21/05

EDITAL DE INTIMAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROCESSO Nº 0000591-
64.2025.8.26.0590 O MM. Juiz de Direito da 2ª Vara Cível, do Foro de São 
Vicente, Estado de São Paulo, Dr. Mário Roberto Negreiros Velloso, na 
forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o) CARLOS RENATO SOUZA DE 
OLIVEIRA, Brasileiro, CPF 134.028.308-50, que nos autos da Ação 
Monitória, em fase de Cumprimento de Sentença requerida por Fortec 
Assessoria e Treinamento Ltda foi deferida a INTIMAÇÃO por edital para 
que, no prazo de 15 dias, pague o valor de R$1.185,10 (10.01.25), 
correspondente aos honorários sucumbenciais, devidamente atualizado, 
acrescido de custas se houver, sob pena de incidência de multa de 10%, 
além de honorários advocatícios de 10% sobre o total. Transcorrido o 
referido prazo sem pagamento voluntário, inicia-se o prazo de 15 dias para 
que, independentemente de penhora ou nova intimação, apresente, nos 
próprios autos, sua impugnação, prazos estes a fluir os 30 supra. Será o 
edital publicado na forma da Lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta 
cidade de São Vicente, aos 09 de maio de 2025. K-21e22/05

Anuncie: 

(13) 99149-7354 

 A A partir de 26 de maio, as 
equipes pedagógicas das esco-
las, incluindo professor efetivo e 
não-efetivo e o trio gestor (dire-
tor, vice-diretor e coordenador 
de gestão pedagógica), terão o de-
sempenho avaliado entre si e por 

Estado amplia avaliação das esquipes pedagógicas

estudantes. O processo, que já faz 
parte do Programa Ensino Inte-
gral (PEI), será agora ampliado a 
todas unidades de tempo parcial.  
O objetivo da Secretaria da Edu-
cação de São Paulo (Seduc-SP) 
é oferecer mais uma ferramen-

ta de gestão às escolas e, assim, 
qualificar aspectos importantes 
das rotinas educativas, tais como 
metodologia, gestão da sala de 
aula, comunicação e liderança. 

Para obter um resultado mais 
preciso, a proposta é que as esco-

las organizem uma série de con-
sultas, a partir de um questioná-
rio padrão enviado pela Seduc-SP. 
Dessa forma, estudantes devem 
responder sobre o desempenho 
de professores e equipe gestora. 
Já os professores analisam a equi-

pe gestora, que por sua vez acom-
panha o trabalho dos diretores. 
Por fim, os diretores têm o papel 
de avaliar professores e a equipe 
gestora. O diretor será orientado 
a preencher os itens do profes-
sor com o apoio do trio gestor, 
em comissão.

Cada profissional será ava-
liado de acordo com a sua área 
de atuação. Enquanto para os 

professores o foco é a dinâmica 
em sala de aula e as metodolo-
gias adotadas, para o trio gestor 
o objetivo é identificar aspectos 
como a comunicação, o apoio ao 
desenvolvimento dos docentes 
e o engajamento. O eixo do pro-
cesso avaliativo dos diretores é 
a liderança positiva e o compro-
misso com a aprendizagem e in-
dicadores dos estudantes. (GSP)
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 A Os cursos superio-
res de medicina, direito, 
odontologia, enferma-
gem e psicologia devem 
ser ofertados exclusiva-
mente no formato pre-
sencial. A medida, deter-
minada pelo decreto da 
Nova Política de Educa-
ção a Distância (EAD), as-
sinada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
em Brasília, também de-
termina que os demais 
cursos da área de saúde e 
licenciaturas deverão ser 
ofertadas nos formatos 
presencial ou semipre-
sencial (híbrido).

Decreto define medicina 
como curso presencial

De acordo com o Ministério da Educação, o foco do novo marco 
regulatório é o estudante e a valorização dos professores

RICARDO STUCKERT

De acordo com o Mi-
nistério da Educação 
(MEC), o foco do novo 
marco regulatório é “o es-
tudante e a valorização 
dos professores: a garan-
tia de infraestrutura nos 
polos, a qualificação do 
corpo docente, a valoriza-
ção da interação e media-
ção para uma formação 
rica e integral, indepen-
dentemente da distância 
física.”

Na cerimônia no Palá-
cio do Planalto, o minis-
tro da Educação, Camilo 
Santana, disse que o mar-
co regulatório traz regras 

Também fazem parte do decreto assinado por Lula os cursos 
superiores de direito, odontologia, enfermagem e psicologia 

mais claras para garantir 
qualidade da oferta.

“Nós acreditamos que 
a educação a distância 
pode proporcionar ao es-
tudante uma experiência 
rica quanto aos demais 
cursos, desde que haja 
um efetivo compromis-
so de todos com o proces-
so de ensino e aprendi-
zagem, que se estabelece 
nesse modelo”, diz Cami-
lo Santana.

As instituições de en-
sino superior terão dois 
anos de transição para 
adaptação gradual dos 
cursos. (AB)

Rio muda 
regras em 
praias

 A A Prefeitura do Rio de Janei-
ro publicou decreto que esta-
belece normas para o ordena-
mento de toda a orla da cidade. 
Entre as medidas está a proibi-
ção de utilização de caixas de 
som, instrumentos e grupos 
musicais, independentemen-
te de horário. Só serão permi-
tidos eventos especiais autori-
zados pela prefeitura.

Em reunião com barraquei-
ros e quiosqueiros, o prefeito 
Eduardo Paes (PSD) afirmou 
que o objetivo das proibições 
é preservar a ordem urbana, 
a segurança pública e o meio 
ambiente.

As proibições são válidas 
para os calçadões, as areias, 
os equipamentos públicos, 
os quiosques e as barracas de 
praia. (FP)

 A A desinformação figura 
como principal risco global 
para 2025 e para os anos que 
estão por vir – à frente das mu-
danças climáticas, da crise am-
biental, dos fluxos migratórios, 
da violência e do terrorismo.

A avaliação é do diretor-
-geral adjunto de Comunica-
ção e Informação da Organi-
zação das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco), Tawfik Jelassi, 
que esteve no Brasil na últi-
ma semana para participar de 
um seminário. “Os países não 
estão preparados o suficien-
te para combater a desinfor-
mação. Eles são vulneráveis ao 
impacto negativo dela, o que 
é uma questão muito impor-
tante. Portanto, sim, a desin-
formação é o risco global nú-
mero um hoje”. 

Em entrevista à Agência 
Brasil, ele defendeu a regula-

Desinformação é principal risco global 
para 2025, afirma diretor da Unesco

Ele destacou, 
entretanto, que a 
responsabilidade 
primária pelo 
combate às fake 
news deve ser 
das empresas 
de plataformas 
digitais

mentação das redes sociais 
por todos os países e um pac-
to global para combater a de-
sinformação no ambiente vir-
tual. Ele destacou, entretanto, 
que a responsabilidade primá-
ria pelo combate às fake news 
deve ser das empresas de pla-
taformas digitais. (AB)

 A Em menos de um mês, 
terá início um projeto astro-
nômico sem precedentes, que 
vai mapear o céu do hemisfé-
rio Sul, a partir de milhões de 
fotos de alta definição, feitas 
por um telescópio de última 
geração. Cerca de 170 cientis-
tas brasileiros participarão do 
projeto, liderado pelo Estados 
Unidos, e que deve se esten-
der por mais de 10 anos.

O supertelescópio insta-
lado no Observatório Vera 
C. Rubin, no Chile, tem oito 
metros de diâmetro, e carre-
ga a maior câmera digital já 
construída no mundo, com 
resolução de 3,2 gigapixels. O 
equipamento é capaz de ge-
rar mais de 200 mil imagens 
por ano, permitindo a visua-
lização de bilhões de objetos 
celestes e sua catalogação.

Mas isso também signi-
fica um volume gigantesco 
de dados e é aí que entra a 

Brasileiros mapeiam 
céu do Hemisfério Sul

contribuição brasileira. O La-
boratório Interinstitucional 
de e-Astronomia (LIneA) será 
responsável pelo processa-
mento, análise e distribuição 
de boa parte desses dados, 
armazenando pelo menos 5 
petabytes de informações (1 
petabyte equivale a mais de 1 
milhão de gigabites).

Para isso, está concluindo 
o seu Centro Independente de 
Acesso a Dados, nas depen-
dências do Laboratório Nacio-
nal de Computação Científica, 
que opera o maior supercom-
putador científico público do 
país, em Petrópolis, na Região 
Serrana do RJ. De acordo com 
o coordenador do LIneA, Luiz 
Nicolaci da Costa, o trabalho 
de análise deve começar em 
2026, mas o laboratório ain-
da precisa de recursos para 
concluir suas instalações e ga-
rantir a sustentabilidade do 
trabalho. (AB)

A desinformação figura como principal risco global para 2025 e 
para os anos que estão por vir – à frente da crise ambiental

MARCELO CAMARGO/AGENCIA BRASIL 

 A O governo brasileiro pediu 
à China que reveja o embargo 
nacional de carne de frango 
brasileira e restrinja a suspen-
são das importações ao muni-
cípio gaúcho de Montenegro, 
onde foi detectado o foco da 
gripe aviária.

O pedido foi formalizado 
à Administração Geral das Al-
fândegas da China, órgão do 
governo responsável pela fis-
calização e regulação do co-
mércio internacional do país.

Na solicitação encaminha-
da pela Embaixada do Brasil 
em Pequim, o governo brasi-
leiro afirma que, em atendi-
mento ao protocolo bilateral 
que mantém com a China, o 
Mapa (Ministério da Agricul-
tura e Pecuária) suspendeu a 
emissão nacional de certifi-
cados sanitários para expor-
tações de carne de frango, 
imediatamente após a confir-
mação laboratorial do surto 
identificado no município de 
Montenegro.

O acordo sino-brasilei-
ro prevê a interrupção nacio-

O pedido foi formalizado à Administração Geral das Alfândegas 
da China, órgão do governo responsável pela fiscalização 

ARQUIVO/AGENCIA BRASIL 

Brasil pede à China que 
limite embargo de frangos 

SOMENTE EM MONTENEGRO. Governo quer que apenas frangos da cidade gaúcha sejam retidos

nal das exportações em casos 
como esse. O pedido feito ago-
ra, quatro dias depois da co-
municação inicial, é para que 
os chineses revejam o embar-
go e, como ocorre com outros 
países, com o Japão, adote o 
critério regional de suspensão.

Ao defender a revisão do 
critério, a embaixada detalha 
as medidas tomadas, incluin-
do os protocolos de confir-
mação, procedimentos de in-
vestigação epidemiológica e 
as ações sanitárias em curso. 
As ações incluem a interdição 
das instalações afetadas, eli-
minação das aves, desinfec-
ção sanitária e intensificação 
da vigilância em um raio de 
10 km. Ao todo, 17 mil aves fo-
ram mortas e 70 mil ovos fo-
ram destruídos, para se evitar 
a propagação.

“Considerando as robustas 
medidas técnicas adotadas, o 
Brasil gostaria de explorar res-
peitosamente a possibilida-
de de uma abordagem regio-
nalizada para este evento, em 
alinhamento com os princí-

pios da WOAH (Organização 
Mundial de Saúde Animal) e 
os procedimentos previstos no 
protocolo bilateral referente à 
carne de frango”, afirma a Em-
baixada do Brasil em Pequim. 
“Seríamos gratos se a GACC 
(Administração Geral das Al-
fândegas da China, na sigla em 
inglês) pudesse nos informar 
quais passos e documentos se-
riam necessários para análise 
desse pedido.”

A China é a maior compra-
dora de frango do Brasil, res-
pondendo por 10,5% das im-
portações em 2024, quando 
recebeu 562 mil toneladas. O 
país é seguido pelos Emirados 
Árabes Unidos (455 mil tonela-
das), Japão (443 mil toneladas), 
Arábia Saudita (370 mil tonela-
das) e África do Sul (325 mil to-
neladas). O governo brasileiro 
destaca que o surto foi notifi-
cado à Organização Mundial 
de Saúde Animal e aos demais 
parceiros comerciais, reforçan-
do o compromisso do Brasil 
com a transparência e a coope-
ração internacional. (FP)

Lula anuncia 
crédito para 
reformas de 
moradias

 A O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva anunciou, on-
tem (20), uma política de cré-
dito para reforma de mora-
dias e outra para garantir o 
acesso de pacientes do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) a 
médicos especialistas. Mais 
uma edição do PAC Seleções, 
que financia obras públicas 
essenciais, também deve ser 
lançada em breve, com foco 
na construção de casas.

“Vamos anunciar uma po-
lítica de crédito para reforma 
de casa. Ou seja, o cidadão 
que quiser tem direito de ir 
ao banco e pegar um crédito 
com o juro mais barato possí-
vel”, disse o presidente.

Lula discursou durante 
a 26ª Marcha a Brasília em 
Defesa dos Municípios, pro-
movida anualmente pela 
Confederação Nacional dos 
Municípios (CNM), em Bra-
sília. Sobre os atendimentos 
médicos no SUS, Lula afirmou 
que todo cidadão terá direito 
à segunda consulta com espe-
cialista e também a um exa-
me de imagem, como resso-
nância e tomografia. (AB)

PAC SELEÇÕES
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Curtas

CASAMENTO. Ana 
Hickmann contou que já 
está legalmente casada 
com Edu Guedes. A apre-
sentadora afirmou que a 
cerimônia de união civil 
entre eles já ocorreu. Atra-
vés de vídeo publicado 
em seu canal pessoal no 
YouTube, ela respondeu 
perguntas dos fãs e con-
firmou que oficializou o 
relacionamento com Edu 
após se divorciar legal-
mente do ex-marido, Ale-
xandre Correa.

CINEMA. ”O Agente Se-
creto” ganhou aprovação 
de 100% no Rotten Toma-
toes, agregador de críticas 
que é considerado um 
termômetro na avaliação 
de filmes e séries de tele-
visão. O índice é superior 
ao alcançado por “Ainda 
Estou Aqui”, que tem 97% 
de aprovação na platafor-
ma. Veículos internacio-
nais como Variety, The 
Wrap e The Hollywood 
Reporter analisaram de 
forma muito positiva 
o novo filme de Kleber 
Mendonça Filho.

SHOW . O The Town anun-
ciou nesta segunda-feira 
(19) que o músico Travis 
Scott irá completar a pro-
gramação de headliners da 
edição de 2025. O cantor de 
trap sobe ao palco Skyline 
na noite do dia 6 de setem-
bro, em que deve apresen-
tar hits como “Sicko Mode”, 
“goosebumps” e “Fe!n”. Na 
mesma data, foi revela-
do também que a cantora 
Lauryn Hill será a última 
atração do palco The One.

“É uma forma 
sutil de nos 
infantilizar”. 
Ana Paula Padrão 
critica febre dos bebês 
reborn.

C
aetano Veloso e 
Maria Bethânia 
afirmam que será 
lançado um álbum 
com o registro ao 

vivo da turnê da dupla. A in-
formação foi divulgada nas 
redes sociais dos músicos e 
do jornalista Hugo Gloss, nes-
ta segunda-feira (19). “CAE - 
BTH” terá 33 faixas - incluindo 
a até então inédita “Uma Baia-
na”, apresentada por Caetano 
no penúltimo show da turnê- 
e será lançado nas platafor-
mas digitais na segunda-feira 
(26). Além do álbum, os ir-
mãos já anunciaram que está 
sendo produzido um docu-
mentário da turnê. Com en-
trevistas inéditas, bastidores 
e trechos marcantes dos sho-
ws, o filme ainda não previsão 
para ser lançado.

GRAVADO EM TURNÊ  
Caetano e Bethânia lançam álbum
Caetano Veloso 

e Maria Bethânia 

anunciaram o 

lançamento de 

um álbum ao vivo 

gravado em turnê

Restaurante japonês
O restaurante Peixe ao Cubo, especializado em culiná-
ria japonesa, inaugura uma unidade em Santos, no lito-
ral de São Paulo, nesta quarta-feira (21/5). A apresentado-
ra Sabrina Sato é uma das sócias do empreendimento que 
fica no Miramar Shopping, na rua Euclides da Cunha, nº 
21, no bairro Gonzaga. A rede tem uma proposta fresh e ca-
sual, com foco em refeições leves, rápidas, preparadas na 
hora e com ingredientes frescos.

Transplante
O cantor Eduardo Costa sur-
preendeu o público ao surgir ca-
reca durante um show realizado 
no último fim de semana, em La-
vras, Minas Gerais. O novo visual 
gerou especulações nas redes so-
ciais, e, nesta segunda-feira (19), o 
sertanejo revelou que passou re-
centemente por um transplante 
capilar devido à queda de cabelo 
provocada, segundo ele, pelo uso 
de anabolizantes.

Incomodado
Denzel Washington se desen-
tendeu com um fotógrafo que 
encostava nele no tapete ver-
melho do Festival de Cannes. O 
que para muitos parecia uma 
brincadeira, para o ator foi algo 
sério. Incomodado com os to-
ques e com a insistência do 
profissional, o artista perdeu o 
controle.  “Deixe-me dizer, pare, 
pare, nunca mais coloque as 
mãos em mim”, disse Denzel.

Ana Castela descarta carreira fora
Sucesso no Brasil, a cantora Ana Castela não pensa em fazer shows fora do país. Segundo ela, 
é melhor conquistar fama por aqui do que em outros países, caminho contrário ao de outras 
artistas como Anitta e Ludmilla, brasileiras que estão na crista da onda. Ela prepara o lança-
mento de um álbum de nome “Let’s Go Rodeo” para o próximo dia 29 de maio. E uma das 
canções contará com a participação do americano Diplo. “Só o nome que é em inglês para fi-
car chique. Um dia, quem sabe, nessa vida, vamos cantar em inglês. Mas por enquanto está 
todo em português”, diz ela à Quem. “Não tem plano para carreira internacional. É o sonho 
dos meus empresários, do meu pessoal do escritório, mas falei para eles que, por enquanto, 
quero ficar aqui no meu Brasilzinho mesmo, conquistar minhas coisas por aqui. Estou feliz.”
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